

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, DOMINGO 22 de Febrero de 1920

N.º 148

INSERCIÓN SOLICITADA

EL PRECIO DEL CAFE NO PUEDE SER SESENTA COLONES

Con mañosos artificios tras de los cuales se esconden uno o unos beneficiadores de café, trata "El Diario de Costa Rica" de encarrilar la opinión pública en el sentido de que el precio del café no debe ser mayor de sesenta colones; ayer fueron capciosas "Inserciones solicitadas"; hoy nó; hoy es nota del periódico, en la cual dice: desde luego con toda intención: "Sabemos de fuente autorizada que algunos beneficiadores de café están pagando sesenta colones por a fanega de ese grano y que los otros fijarán, ese mismo precio la semana entrante".

Ya podemos añadir uno más, a los efectos del grano de oro. El de hacer que se vaya contra los intereses del pueblo y de la agricultura, que son quienes a algunos sostienen.

¿Qué razones invocan los señores exportadores en favor del precio de sesenta colones? "Una cotización aproximada en el extranjero, de veinte y siete dólares". Pero esa razón es falsa, como que ellos mismos hablan de un precio aproximado, el cual muy bien puede, ser o bien, no es el señalado. Bien sabemos y lo sabe el público que el verdadero precio del café es mucho mayor; bien conocidas son del público las revistas de café arregladas de acuerdo con las instrucciones de los interesados, en las cuales se dan las alarmantes noticias de mal precio, poca demanda, mercado estacionado etc.; bien sabe el público que hasta ahora han sido los agricultores, o más bien ha sido su trabajo, la escala por la cual los exportadores han subido al pináculo de la riqueza. Pero el pueblo que ya no se deja engañar, obrará en lo futuro de otra manera. Ya en Cartago se han unido los pequeños cafetaleros y están dispuestos a no dejarse explotar en lo sucesivo; con ese objeto abrirán el año entrante un patio para beneficiar su café y exportarlo por su cuenta; así terminará la dificultad eterna entre el rico nunca satisfecho y el pequeño agricultor siempre explotado. Para terminar sólo diremos que bien pueden los señores exportadores cometer otra injusticia, pagando el ínfimo y usurario precio de sesenta colones; pero ésta será su última deprecación.

La Directiva de Unión Cafetalera de Cartago a que antes nos referimos ha quedado constituida así:

Presidente: Francisco Alvarado M.—Vice-Presidente: Tadeo Mora.—Secretario: Antonio María Solano.—Tesorero: Francisco Kikut.—Vocales: Felipe Calderón, Antonio Arrieta, Ramón Cerdas, Joaquín Cerdas, Juan J. Trejos, Matías Brenes, Alfredo Meza, Francisco Quirós Brenes, Ismael Mata, Francisco Solano, Vicente Villalta, Manuel J. Solano, Alfredo Sancho J., Rafael Meza, Manuel Piedra, Francisco Monge, Fernando Loalza, Pedro Barahona, Francisco Solano Calderón, Demetrio Coto, José María Loria, Rosendo Chaves, Isidro Coto, José A. Coto, Bernabé Pererira, Rafael Pererira, Ramón Cortés, Juvenal Ramírez, Francisco Navarro, Rudecindo Vargas, Pío Quinto Avendaño, Juan Piedra, Zacarías Loria.

CLAVOS PARA EBANISTAS y para construcción.
Cola para carpinteros.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".
Precios los más bajos de plaza.

Dos importantes disposiciones

El señor Director de Policía don Aquiles Acosta, haciéndose intérprete del sentir general, ha impartido órdenes a la policía en el sentido de que se persiga activamente la vagancia, debiendo a la activa campaña llevada a cabo en el Mercado Principal centro de permanencia de los vagos, se han retirado a otros lugares de la ciudad. Se trata de acuerdo de las tres secciones salgan rondas a recorrer la ciudad a una hora señalada. Nos parece admirable la medida y ojalá se aplique sin miramientos de clase, ni condición de persona.

Otra de las disposiciones dictadas es con el fin de evitar la permanencia de menores en los billares y taquillas de la ciudad, sobre lo que continuamente se están recibiendo quejas.

Esta medida es de gran valor social, pues con ello se evita la corrupción de nuestra juventud.

También quedarán prohibidos los grupos en las aceras, costumbre que está muy arraigada entre nuestros pollos.

La policía tiene órdenes muy severas sobre este particular.

Nuestra felicitación al señor Acosta por las buenas medidas tomadas, y esperamos que la policía las cumpla al pie de la letra.

Contrabando de chinos

El señor Ministro de Gobernación, por diversos conductos tuvo conocimiento de que por Puntarenas se efectuaba un contrabando de chinos.

Con este fin, y con instrucciones del Sr. Presidente de la República salieron para aquel puerto el Jefe de Detectives don Antonio Clófalo Güell y Mariano Cartín, oficial del mismo cuerpo.

Después de varias investigaciones se pudo averiguar de dos chinos que habían entrado al contrabando.

No solamente son dos; se cree que el contrabando ha sido de siete. Al mismo tiempo se cómo se burlaba la ley.

El sistema es el siguiente: Cuando un chino moría o salía del país, sin intención de volver. Inmediatamente eran enviados al Imperio Celeste los papeles y con ellos le era fácil a otro la entrada al país.

Los chinitos dicen que el número no "cleece"; "muele uno, viene otro a reponerlo"; en lo que tienen razón, pero no conviene que ese número se mantenga firme; conviene que desaparezca.

La labor realizada por los detectives Güell y Cartín es digna de encomio, pues pronto dieron con el contrabando.

¡OCASION! Sobres para carta desde 7-50m lellar; en la Librería "La Express" de José Montero T.

Sigue la cuestión del Adriático. Deschanel tomó posesión de la Presidencia. - ¿El Kaiser desterrado? - Disturbios en Italia

Una protesta

Los empleados de la Sección de Giros de la Contabilidad Nacional, han enviado a su Jefe la siguiente enérgica protesta contra el aumento de horas de trabajo que se les ha hecho inconscientemente:

San José, 21 de febrero 1920.
Sr. Jefe de la Contabilidad Nacional.

Su Oficina.

Refiriéndonos al acuerdo N.º 96 de la Secretaría de Gobernación, que fija las horas de trabajo para las Oficinas Públicas en ocho horas diarias y no estando de acuerdo con ello, nos permitimos—por las razones que no se escaparían a su ilustrado criterio—protestar respetuosamente contra ello.

Esperamos se servirá usted elevar esta nuestra protesta al conocimiento del señor Secretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio.

Aprovechamos la oportunidad para reiterarnos de Ud. atentos seguros servidores y subalternos,
JOSÉ CARBALLO R., Jefe Sección Giros.—FEDERICO JIMÉNEZ S.—ALFREDO BLANCO C.—FRANCISCO CAMACHO M.

Los que viajan

La señorita Emerita Astorga se encuentra veraneando en Concepción de Cartago.

Estuvo entre nosotros la señorita Clarita Arias.

Ha regresado a esta capital después de una temporada en Cartago la familia de do Manuel Polini.

El Pbro. don Tomás Grizka estuvo en esta ciudad.

Regresó la señorita Nini Fernández.

Con motivo de la muerte de doña Jacoba Perez V. de Pacheco; vinieron de Limón el Lic. don Ricardo Pacheco, su señora esposa, su señorita hija Eugenia y doña Emilia Montealegre de Pacheco.

¿Se neutralizará el Adriático?

Roma, 21.—Los diarios entreven la posibilidad de la transformación del compromiso respecto al Adriático, haciendo notar que la neutralización completa de este mar, tanto desde el punto de vista militar como político, haría inútil la aplicación del pacto de Londres, conforme a las aspiraciones de todos los pueblos del Adriático.

Sobre la conferencia de Londres

París, 21.—En la reunión celebrada por la Comisión de Negocios Extranjeros del Senado, Millerand expuso diversos asuntos discutidos en el Consejo Supremo de Londres, especialmente el mantenimiento del Sultán en Constantinopla, las posiciones tomadas por Francia en Siria, bajo el punto de vista diplomático y militar, pero sin ninguna intención de conquista.

Se fijará el precio de los periódicos

París, 21.—El Director de la

Mr. Chase en la "casa amarilla"

Ayer, cerca de las dos de la tarde, estuvo a conferenciar con el señor Presidente Aguilar Barquero, el señor Cónsul de Estados Unidos en Costa Rica don Benjamin Chase. La entrevista fué bastante larga; nosotros hemos tratado de averiguar el tema de la conferencia logrando saber únicamente que el señor Cónsul había sido llamado por el señor Presidente telefónicamente.

Accidente tranviario

En la esquina del Royal Bank chocaron dos carros del tranvía que se dirigían hacia el oeste. El choque se efectuó debido a que inesperadamente paró el carro que caminaba adelante, pegando el segundo contra él; el ruido que se produjo fue bastante para reunir un grupo grande de curiosos. Los carros no sufrieron daño.

"National Press" decidió abastecer de papel a los periódicos hasta el día 31 de mayo, confiando, para después, en el éxito de la Comisión que ha de solicitar al Gobierno, que vote el proyecto de ley fijando los precios de los periódicos.

Detalles de la transmisión del Poder en Francia

París, 21.—La transmisión del Poder Presidencial se verificó después de medio día, solemnemente en el Salón de Embajadores. Polncaré, ante el Presidente del Consejo de Ministros, los Presidentes de la Cámara de Diputados y del Senado, los Ministros y los Secretarios de ambas Cámaras, al entregar el Poder a Deschanel, pronunció un discurso diciendo que el país confía en la gestión del nuevo Presidente. Manifestó la confianza que le inspira el gran valer personal de Deschanel y su ardiente patriotismo.

Deschanel respondió agradeciendo lo dicho por Polncaré y manifestó que para cumplir su deber no tiene más que seguir los nobles ejemplos de su predecesor.

Los dos Presidentes se dirigieron en seguida al Palacio, donde tuvo lugar una recepción, a la que asistieron Loubet y Fallières. Una multitud enorme aclamó a Deschanel, que acordó numerosos indultos militares y civiles.

Un proyecto de amnistía general, del que se excluyen solamente los crímenes contra la Patria, será inmediatamente presentado a la Cámara.

La cuestión turca ¿El Kaiser desterrado?

París 21.—Relativo a la cuestión turca "Le Petit Parisien" dice que Inglaterra parece oponer reparos sobre puntos que parecían acordados, especialmente sobre el mantenimiento de las autoridades de Constantinopla.

Ninguna determinación será tomada antes del regreso de Millerand.

"L'Echo de París" declara que la organización de la policía de los Dardanelos está ya determinada.

"Le Matin" sabe que Grecia recibirá definitivamente Smirna con territorio limitado.

El propio diario dice que la segunda nota referente al Kaiser, hasta cierto punto, intrigó a Holanda puesto que los elementos autorizados objetan su traslado a la India Neerlandesa, considerando mejor indicado que lo sea a la isla de Curazao.

Revueltas en Italia

Roma 21.—Se dice que ha estallado un conflicto entre la policía y los socialistas en la región de Génova. Hay nuevos heridos.

VIROCACAO

Acabamos de recibir otra remesa de este acreditado ALIMENTO MEDICINAL, altamente recomendado por los más prominentes MEDICOS ESPECIALISTAS Europeos y norteamericanos, como gran productor de leche en la maternidad, vigorizador de los músculos debilitados de los pechos caídos en solteras y casadas, para personas convalescientes, raquitismo en los niños, debilidad en general, cansancio cerebral, enflaquecimiento, para la menstruación difícil e irregular, tan corriente en las mujeres de los trópicos, etc., etc.

Cualquiera de los miles de personas que diariamente consumen el VIROCACAO, lo recomendarán entusiasmadamente a Ud. como el mejor alimento medicinal que últimamente ha creado y descubierto la ciencia médica.

En todas las Boticas, Refresquerías y establecimientos.

MORA & CIA.

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

CUESTIONES SUD-AMERICANAS

Circular del Gobierno de Chile

Con la aseveración del Sr. Ministro de Relaciones Exteriores del Perú a la vista, he interrogado a las comisiones de reclutamiento una por una, y después a todos los conscriptos pertenecientes a Tacna y Arica, y me place declarar a V. S. que mis órdenes fueron cumplidas, pues con ningún peruano se usó de violencia, y que si hay hijos de peruanos en los cuarteles, es simplemente porque esos muchachos nacidos en territorio chileno son, se sienten y declaran ser chilenos. Ofrecíles licenciamiento inmediato sin ninguna responsabilidad a todos los conscriptos que se considerasen peruanos y estuvieran forzadamente en el cuartel y sólo se formuló un reclamo: el del muchacho Hugo Lazo, quién me dijo textualmente: soy hijo de peruano, pero no tengo la edad, pues aún no cumpla diez y ocho años; cuando tenga veinte años vendré voluntariamente al cuartel. Fué licenciado. Las unidades que tienen allí sus cantones de reclutamiento, Granaderos N° 1 y Ferrocarrileros N° 1, hubieron de cerrar sus puertas al torrente de llamados y voluntarios que acudieron entusiastas y espontáneamente a cumplir su deber. De manera que fundado en esos antecedentes, me considero en el deber de manifestar al Supremo Gobierno que el señor Ministro de Relaciones Exteriores del Perú no ha estado en la verdad al formular las acusaciones a que me he referido. (firmado).— Coronel CABRERA. Comandante en Jefe de la Primera División.

“La precedente comunicación restablece la verdad adulterada en la protesta o circular peruana y pone además de manifiesto que los reclutas que acudieron a los cuarteles excedieron en número de los que debían admitirse. Este antecedente bastaría por sí sólo para desmentir al señor Ministro Porras, sino fuese sencillamente absurdo el sostener que Chile está empeñado en instruirle soldados al Perú. Las demás aseveraciones del señor Canciller las que se refieren a los atropellos cometidos contra los ciudadanos, son antiguos y repetidos clamores tan faltos de verdad como inadmisibles en contra de un país donde el peruano vive tranquilo y ventajosamente; porque los peruanos residen en Tacna, en Arica y en las demás provincias chilenas, gozan de la más completa libertad, prosperan en sus negocios y alternan en toda clase de círculos sociales.

En corroboración de este aserto, el Departamento de mi cargo

puede exhibir nóminas de peruanos radicados en Chile que acun un número verdaderamente crecido de individuos de esa nacionalidad, de donde se desprende que ellos disfrutaron de las ventajas que otorgan el comercio, las industrias, los empleos públicos y privados, las profesiones, las escuelas, liceos, universidades y los establecimientos de beneficencia. Ciudadanos peruanos han estado pidiendo constantemente carta de ciudadanía chilena, y peruanos de toda clase y condición continúan avocándose en Chile o pasando en tránsito por el país. Por el contrario, en el Perú no puede permanecer ningún chileno, si solo por excepción pueden bajar a tierra o permanecer allí algunos días sin sufrir vejaciones. Allí son ofendidos hasta los chilenos que viajan a bordo de los buques que recalán en puertos peruanos, como ha ocurrido recientemente con los Cónsules chilenos señores Mujica y Márquez, que se dirijen a Cardiff y México, quienes al pasar por el Callao, a bordo del “México”, se les vejó a la vista de todos los pasajeros. Mientras tanto, los peruanos disfrutan en Chile de un régimen de plenas garantías que en su propia patria no podrían encontrar, porque en el Perú están suspendidas para todos los que no participen de las opiniones que manda sostener y practicar el actual Gobierno de facto.

El señor Ministro de Relaciones Exteriores del Perú, para dar una nota patriótica que le hace falta, se esfuerza por acudir una vez más a la conciencia de América en contra de Chile por supuestos atropellos y violencias, olvidando deliberadamente que Chile es uno de los países en donde el ejercicio de derechos y de la libertad se practican por todos los habitantes sin distinción de chilenos y extranjeros en condiciones de la mayor igualdad ante la ley; olvidando también deliberadamente que su propio país es el único en Sud América en donde la revolución de cuartel tiene cabida preferente en los programas; que a consecuencia de la última revolución realizada hace apenas seis meses los vencidos hubieron de seguir camino de la cárcel y del destierro; que sus casas fueron saqueadas e incendiadas y que introdujese por el actual Gobierno un sistema de la más acabada tiranía, a fin de que pudieran cimentarse en el poder los vencedores.

(Continuará)

A NUESTROS FAVORECEDORES

La Empresa del TEATRO VARIEDADES hace saber que los Palcos comprados para los domingos en la noche serán válidos para las funciones cinematográficas de los miércoles y viernes siguientes.

Luz Porras, Berta Quesada y Angela Garnier

Se hacen cargo de toda clase de bordado

Reciben órdenes, por ahora en la casa de don Manuel Clemente Quesada, frente a « La Proveedora »



Los Gitanos de la Medicina.

La credulidad del necio es la ganancia del pícaro. Si no hubiera compradores incautos no podría el gitano vender rocines viejos por caballos de sangre pura. La prosperidad del boticario de mala fe tiene la misma base: si no hubiera compradores imprudentes no se venderían falsificaciones peligrosas por medicinas legítimas.

Cuando un boticario le ofrece a usted una falsificación o un sustituto en vez de las legítimas TABLETAS BAYER DE ASPIRINA, lo hace porque juzga que Ud. es un incauto a quien puede engañar fácilmente. Defiéndase de ese ataque a su cordura, a su salud y a su bolsillo. Pruébele al boticario que Ud. es persona de buen criterio a la que no se embauca con artes de gitanos. Hágale ver que no pertenece al número de los necios que se exponen a recibir polvo de talco u otra sustancia peor en vez de aspirina. Rechace esas preparaciones sospechosas y exija las legítimas TABLETAS BAYER DE ASPIRINA. Para identificarlas, fijese en que cada una de ellas, lo mismo que la etiqueta y la tapa del tubo, lleven la CRUZ BAYER. Así protegerá Ud. su salud y evitará que su dinero contribuya a enriquecer “gitanos”.



Unicos Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Plaza de la Artillería)

EL DIA OFICIAL

Relaciones Exteriores

Se inscriben como costarricenses naturales los menores María Rosa, José Guillermo, Emilia, Dora Claudia, Antonio Arturo, Antonio Alfredo y Beatriz Eugenia Castro Li.

Se concede el exequátur a las letras patentes que acreditan al Dr. don Benjamín Hernández como Cónsul General del Paraguay.

Se restablece el Consulado General de Costa Rica en Boston y se nombra para desempeñarlo *ad honorem* al señor Max Otto van Klock.

Se nombra Cónsul de Costa Rica *ad honorem* en Glasgow, al señor W. A. Moir.

Se concede carta de naturalización al señor Antonio Garreta Lerat.

Se ordena el pago de varias cuentas por materiales y efectos, sueldo de Agente Fiscal, trabajos extraordinarios por elecciones trabajos extraordinarios de oficina, mercaderías, artículos para automóvil y pajas de agua de edificios públicos.

Se nombran a don Olman Soto 2º escribiente y 3º a la señora Luz García Carazo, de la Gobernación de Cartago.

Se reduce a 8 horas diarias así: de 7 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m. la jornada de trabajo en los talleres del gobierno y en las oficinas públicas.

Se ordena al señor Juan Venegas Arias de Esparta retirar el tramo que contruyó en el Mercado de aquella ciudad sin permiso de la Municipalidad.

Policía

Se concede a la Junta Edificadora de Concepción de Cartago permiso para celebrar 3 turnos.

Se nombra a don Julio Ramírez Fuentes Agente Principal de

Policía de San Pablo de Puriscal.

Se restablece la partida mensual de 75 colones para aseo de edificios públicos

Se concede a don Roberto Aquiles S. permiso para exhumar los restos de doña Francisca Sánchez Delgado, del Cementerio Calvo y trasladarlos en el de Obreros de esta ciudad.

Se inviste con el carácter de Agente Principal de Policía y Agentes del Orden y Seguridad, a los Srs. Administrador del Mercado de esta ciudad y policías Me prestan servicio en el mismo.

Se publica el contrato hecho con los Srs. Knorr Hijos, por haber tomado 10.000 colones en Bonos de Caminos para que sean invertidos en la mejora y composición de la sección de Carretera Nacional comprendida entre La Bermuda y Echeverría.

Se ordena el pago de varias cuentas por medicinas, aparatos químicos y libros, servicios médicos, alumbrado dependencias oficiales de Limón, instalaciones eléctricas, materiales para Obras Públicas, apertura de camino y reparación del puente de La Hondura y reparaciones al tractor en servicio en la Carretera de Cartago.

Hacienda y Comercio

Se publica el contrato con don Domingo Chaves Herrera, para el suministro de dulce para la Fábrica Nacional Licores.

Se ordena el pago de varias cuentas por carretadas de pasto, útiles de escritorio y acarreo de materiales.

MEDIAS PARA HOMBRE.— De venta sólo al por mayor en la Librería “La Express.”—Precios los más bajos de plaza.

Vea los avisos económicos

Incendio en Cartago

El jueves último a las dos de la madrugada, el vecindario de Los Angeles fué sorprendido por los silbatos de la policía.

Numerosos vecinos abandonaron el lecho para enterarse del motivo de aquella alarma. El lado norte estaba iluminado por llamas que provenían de una casa que ardía, ubicada al lado Norte de la línea férrea que conduce a Limón, poco más o menos a cien varas de la Iglesia de los Angeles.

Era de propiedad de don Juan Rafael Valerin y había sido construida meses después de la catástrofe de 1910. Las paredes eran todas de bahareque a excepción de algunas divisiones interiores que eran de m a d e r a. Hacía varios meses que se encontraba desocupada y últimamente era objeto de algunas reparaciones.

El Subteniente de policía, don Rafael Ivankovich y los policías Pablo Muñoz y Fernando Orozco. Al notar la claridad, corrieron al lugar, enterándose de lo que ocurría y seguidamente hicieron uso del silbato para solicitar de auxilio de sus compañeros y de los vecinos.

Se procedió inmediatamente a la obra de salvamento, resultando infructuosa por falta de lo necesario y por las violentas proporciones que el fuego tomó.

Momentos después quedaba totalmente reducida a cenizas.

LA BELLA JARDINERA de José Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros y mantas. Cada mes se reciben novedades de lujo. Llegaron encajes para Roquet armijos, felpillos.

Questiones Femeninas LA MUJER Y LA CASA

La cocina

Este laboratorio doméstico, en el cual se preparan los alimentos, debe reunir, tanto cuanto sea posible, todas las condiciones de comunidad, salubridad y economía deseables.

La cocina debe estar situada de tal modo que, sin perjudicar la prontitud del servicio, no pueda incomodar con los diversos vapores que de ella se exhala. Una ventana grande favorece el acceso del aire y de la luz, y no hay personas que sabiendo vivir puedan consentir en comer lo que se fabrica en los antros sombríos con el nombre de cocinas.

De otra parte, la cocina estará bastante dependiente de los departamentos de los dueños, para que la dueña de la casa vigile fácil e inopinadamente, y también la repostería, si tuviese esta segunda pieza a su disposición.

El perfecto tiro de la chimenea de la hornilla, una ventilación frecuentemente establecida, un aseo minucioso, no solamente en persona de los criados, sino en el bonzo empleado y de los utensilios, de los armarios, del piso y de la piedra del fregadero; tales son las principales prescripciones de la higiene bien entendida.

La humedad es nociva a la salud, descompone rápidamente las carnes, acelera el que se marchiten las legumbres, echa a perder las frutas. Se debe, pues, atender a la persona encargada de la cocina que evite todas las causas que pueden producir esta humedad, acumulación de lienzo sucio o mojados, grifo de tubo mal cerrado, baldosas insuficientemente enjugadas etc.

Los malos olores son igualmente nocivos: se les evita por la ventilación, el aseo de la piedra del fregadero y conservación de la caja destinada a recibir las basuras; el empleo de los desinfectantes es obligatorio. La cocina, así como toda la casa, debe grefarse frecuentemente con total.

El mobillar y la compostura de una cocina, dependen mucho de la importancia de la casa y del personal; sin embargo, cler-

tos principios son generalmente observados.

Por ejemplo, las paredes estarán pintadas con aceite o blanqueadas con cal, el piso será de loza o enladrillado; las hornillas estarán colocadas para recibir directamente la claridad, con preferencia por la izquierda, y un sistema de ventilación bien comprendido arrastrará al exterior las emanaciones carbónicas producidas por la combustión. La chimenea será grande, con una campana elevada, pero el cañón estrecho, a fin de reducir cuanto sea posible la cantidad de combustible y conservar más calor; a ser posible un reloj, pesas y medidas se hallarán en la cocina.

La mesa, así como los otros muebles serán de madera; sillas de paja o madera, porque las sillas de tapicería recibirán demasiado frecuente la suciedad y los malos olores penetrarían en los tejidos, sin que fuera posible hacerlos desaparecer. Una mesa grande y sólida, sirve para poner los platos, para preparar las carnes y los accesorios de la comida. En la mitad de su longitud un mantel blanco, o en su defecto, uno de hule igualmente blanco, será puesto, a fin de que los platos destinados al comedor estén preservados de toda suciedad. Un armario, un tronco de madera bastante alto para picar la carne, vasos y aparadores; otra mesa de mediano tamaño, sobre la cual se pueden depositar diferentes objetos frágiles; una despensa: tales son los principales muebles de la cocina ordinaria. La batería de cocina, el filtro, el cajón para los lienzo limpios dados cada semana por la dueña de la casa para el servicio de la cocina, y también el cajón para los lienzo sucios, estarán mucho mejor en otra habitación destinada a fregadero, si se puede tener.

La humedad es de temer, no siguiéndose de esto que falte suprimir los lavados: al contrario, una cocina debe estar limpia, y la dueña de la casa andará en ella sin temor a deteriorar su "toilette". Se tendrá cuidado de lavar con esponja cuidadosamente a fin de que el agua no se es-

tanque y no sea absorbida por el subsuelo.

Cuando un recipiente estañado está engrasado, se llena de ceniza y agua, se hace hervir el todo: después de algunos minutos de ebullición, se frota con una escobilla de palma, evitando rayar la estañadura; por consiguiente, no se servirán jamás de utensilios puntiagudos y duros ni de asperón. Para secar el objeto fregado se le pone al sol o sobre fuego lento.

Para preservar del óxido a objetos de metal (hojalata, etc.), se les somete a un fuego muy vivo, después se frota con cera virgen, hasta el punto que el metal venga a ponerse imposible de tocar sin temer la quemadura; la cera una vez derretida, se frota con un pedazo de lana o un pedazo de piel.

Los objetos de estaño o de metal mezclado con estaño se limpian con el blanco de España mojado, se enjugan con un trapo seco, puede empezarse la operación frotando con un trapo humedecido en aceite. Otro procedimiento excelente: Se frota el estaño, volviéndolo siempre en el mismo sentido, a fin de evitar el rayado: después se seca, primero con una rodilla de trapo usado, después con una rodilla de lana.

El precio del Café

Según todos los detalles que hemos podido obtener podemos afirmar que el precio del café tiende al alza y que si hay algunos interesados en hacer creer lo contrario lo efectúan con ideas mezquinas que realmente no sabemos comprender.

En Cartago todos los productores del precioso grano se han unido para librarse de las insidias de los negociantes; han formado una poderosa asociación que ha de lograr echar por tierra cuanto trabajo ingrato se está efectuando con el objeto de depreciar el café.

Ya lo anunciamos en una de nuestras ediciones anteriores: en carta recién recibida, un distinguido agricultor ha obtenido cotizaciones por tercera de pergamino a treinta dólares, magnífica oferta que dá plé al pensamiento de que nuestro café ha de subirla y que hace esperar que no se logre establecer la imposición de aquellos que desean hacer negocios brillantes, pagando a precios ridículos el grano por el cual obtendrán valiosas ofertas en el extranjero.

Es preciso estar alertas, no dejarse engañar por cálculos más o menos bien urdidos, es necesario que el agricultor sepa que su producto no puede ser depreciado por los intereses creados de unos cuantos que en el café no ven la riqueza de todo Costa Rica sino el medio de enriquecerse ellos, y solamente ellos.

En nuestra edición del próximo martes haremos observaciones reposadas al respecto, a fin de que obtengan clara visión del asunto los productores del café que son quienes resultan perjudicados con las falsas noticias que, con respecto al precio de tan valioso grano, se pretendía hacer correr en Costa Rica.

EVITE ENFERMEDAD TOMANDO AGUA CALIENTE

El tratamiento más sencillo y eficaz para la conservación de la salud

Si al despertarse experimenta Ud. un sabor desagradable en la boca y tiene mal aliento y sucia la lengua; si padece de dolores de cabeza; si lo que come se le agría y le produce acidez en el estómago; si se siente bilioso, estreñido y con los nervios irritados; si tiene mal color y no logra nunca sentirse bien, principie a practicar inmediatamente el baño interno. Tome antes del desayuno un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone. Este medicamento libra al estómago, al hígado, a los riñones y a los intestinos de las sustancias venenosas, a la vez que limpia, refresca y purifica todo su sistema digestivo. Inmediatamente después de levantarse, expulse, así, de su organismo las materias indigeribles, las toxinas y la bilis dejadas allí por la digestión del día anterior, antes de que su estómago reciba más alimento.

Para sentirse como las personas jóvenes y sanas; para experimentar de nuevo esa gratificante sensación de salud y bienestar que experimentaba Ud. antes de que su sangre y sus músculos fueran envenenados por las impurezas del organismo, compruebe en cualquier botica un cuarto de libra de Fosfato Limestone, que es una substancia de valor muy moderado y casi insaborosa.

Tanto a los hombres como a las mujeres que sufren de estreñimiento, biliosidad y dolores de cabeza, o que padecen de desordenes estomacales, aconsejamos que principen a tomar, cuanto antes, este baño matinal interno.

EMULSION IMPERIAL

DE

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerosfosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo.

FABRICACION NACIONAL,

BOTICA FRANCESA

56- Nuestra Novela

Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

Continúa

—Ahora, dijo Marcos, creo que será lo mejor permanecer aquí por algún tiempo todavía.

—Pero yo no tendría dificultad para viajar. —Cuando se acercaba la estación fría, regresará usted a París.

—¡A París murmuró ella con enternecimiento.

—Sí, mi madre le hará a usted compañía durante mi ausencia.

—¿Piensa usted ausentarse, pues?

—Me voy a pasar el invierno en Rusia.

—¿Y no me llevará usted?

—Creo que no, Teresa: el invierno es demasiado crudo allá.

—¡Ah!

Ella no intentó luchar, pero comprendió al fin lo que no se había resignado a admitir: que el perdón de San Bernardo era letra muerta. Y como en el glaciar de Proz, después de la muerte de su compañero, se dió cuenta de su soledad espantosa e infinita. Con un grito apasionado que le conmovió a él hasta lo más hondo, llamó ella a Julieta, que jugaba en el balcón y la estrechó contra su pecho como si hubiesen querido arrebatarla. Y no bien la hubo besado cuando Marcos, a su vez, se apoderó de la niña para buscar sobre sus frescas mejillas los besos allí depositados por Teresa.

En su naufragio común se asían los dos al lazo vivo y duradero de su antigua ternura.

Para romper los desposorios de Miguel Monestier había bastado que se interpusiera una niña. ¿Lograría Julieta triunfar en sus dos corazones, ahora, del recuerdo que los separaba?...

V

Los Waldheim partieron del hotel dos días después de la querrela de Jamán.

Desde su ventana, Miguel Monestier vió desaparecer a la bella Irma, a quien espiaba desde allí. Pensaba que quizá ella volvería el rostro desde el jardín, y tal vez aquel gesto le hubiera conmovido. Pero mediaba el orgullo de raza. Poco después el tren se puso en marcha: todo había terminado, tan pronto y tan mal.

En seguida, Miguel fué a llamar al apartamento de Mme Romenay y le habló a ésta con agitación de la madre de Silvia que había muerto y que no consentiría él en reemplazar. La nueva desgarradura de su corazón volvía a abrir la antigua llaga, y ahora, que su prometedora se había ido, él se sentía más estrechamente vinculado con la muerta y más ardiente en sus recuerdos. Los esfuerzos de Teresa para consolarlo con palabras delicadas, le dieron la costumbre de comunicarle a ella su tristeza, mostrando día por día los aspectos sucesivos de ésta. Estaba ya enterado—porque todo se sabe a la larga,—del calvario que ella había recorrido, y se complacía, con un dichoso abandono, en confiarle sus penas de amor a una mujer a quien había atormentado tanto el amor. Ella, por su parte, acostumbrada a la exaltación sentimental, experimentó al inclinarse hacia el pasado, el goce de Julieta allá arriba inclinándose al abismo: nadie la tenía de la mano, puesto que Marcos no estaba. Nunca, eso sí, se

permitió la menor alusión al drama de su vida, pero los silencios a veces se prolongaban peligrosamente. Y en tanto que su interlocutor recitaba la letanía de sus pesares, ella escuchaba en su interior, como una música prohibida, las salmodias de Andrés Norans. A solas, solía lamentar su propia flaqueza. Así, al andar del tiempo, sus emociones arrastraban en pos de sí sus pensamientos inseguros, entregándola a merced de opuestas fuerzas. Anhelaba la paz, suspiraba por el reposo de su casa, y no obstante, le bastaba escuchar la revelación de confidencias amorosas para sentirse perturbada. ¡Ah! ¿por qué no estaba allí, a su lado aquel cuyo sostén le era necesario, él, que la había rescatado, herida y temblorosa, del abismo de la muerte?

Otro incidente contribuyó también a aumentar su desfallecimiento y sus angustias. Un día, de un carruaje procedente del Oberland, descendieron en Caux Edmundo de Baulaine y Manette Durbán. No venían en fachá de viajeros y semejaban más bien dos fugitivos que han levantado el campo precipitadamente. Se hallaban estacionados en Avants, cuando el marido de Manette había acertado a llegar con su familia. ¡Qué encuentro aquel, en un hotel de montaña! Sin demora, habían decidido escapar. Caux no está muy distante, y por eso lo habían escogido. Caux es vasto y anónimo: se oculta uno allí mejor. Y en el momento de la partida, había querido la suerte que la desdichada alcanzase a ver a pocos pasos al menor de sus hijos, muy crecido, floreciente y gozoso, que la miraba con fijeza, la miraba y no la reconocía.

Se brindaban a sí mismos, y le brindaban al público sobre todo, la comedia del amor. Por

separado, cada uno de los dos personificaba todo el cansancio, peor aún, todo el horror de éste. Teresa, que se cruzó con la joven en un corredor, se admiró de su andar y de la confusión de su pequeño rostro.

Sin haber mediado relaciones en su vida, Teresa la había conocido en el mundo. Moradaba también el escándalo de aquella: "¿Cómo! ¿la pequeña Manette en un mundo de grande apasionada?—¿Quién lo había fiado!—¡Vaya una pretensión!—Es lo que se llama ser novelesco, cuando todo es tan fácil en París!—Y yo que creía al marido tan complaciente!—Ya verán ustedes que él la volverá a recibir.—Antes de un semestre habrá reingresado ella en el domicilio conyugal.—Y el bello Edmundo irá a sitiar otra plaza.—Toda plaza sitiada se rinde pronto o tarde. Eso es inevitable... ¡Cuántas cuchufletas por este estilo había escuchado ella, como las produce toda aventura parisiense, encarnizadas sobre todo para los desenlaces sinceros, estúpidos o trágicos, como si la solidaridad mundana impusiera el respeto por la hipocresía, que es el sostén auténtico de la sociedad! Pero ¿qué no habían imaginado a expensas de ella misma a los pocos días? Ella también, sin duda, había servido de blanco a los sarcasmos y comentarios, y tanto más cuando que ella misma había tantas veces censurado por espíritu de rectitud a los héroes de dramas pasionales, antes de caer víctima del amor. No había querido pensarlo así entonces, pues la pasión aisla del mundo, y ahora, al encontrar a una culpable que la había precedido en la caída, experimentaba retrospectivamente la vergüenza de la publicidad y se cubría de rubor.

Continúa

Lecturas infantiles

LOS MALOS HABITOS

Cuéntase que un sabio y anciano monje que había tenido bajo su dirección la educación de varias generaciones de niños, en una ciudad de Misiones pacíficas se iba un día por un bosque, acompañado por uno de sus discípulos.

En varias ocasiones el buen monje había observado algunos malos hábitos en aquel niño, cuando ingresó al colegio databa de un tiempo.

—Hijo mío,—habíale dicho,—no debes interrumpir nunca al que habla, y en cambio, debes responder cortésmente cuando seas interrogado.

Tampoco está bien que comas con avidez ni abuses de los dulces, porque te expones a una indigestión.

No debes ser quisquilloso, ni enfadado, ni presumido, sino modesto, afable y buen amigo de tus compañeros.

No toques nunca alfileres, agujas o cuchillos, porque son instrumentos peligrosos que pueden herirte.

El niño prometió emendarse durante algunos días puso un volador especial en vigilarse a sí mismo y no incurrir en las faltas que su director le había señalado. Pero, poco a poco fué echando en olvido la amonestación recibida y los malos hábitos, no desarraigados en él, volvieron a dominarlo. El monje, que no había abandonado su observación, pensó que una lección objetiva ha-

bría de ejercer una mejor influencia que todas las advertencias y consejos.

Y eligió como momento propicio aquel paseo en el bosque, donde seres humildes habían de coadyuvar con él, en la tarea que se había impuesto.

Llegados que hubieron frente a cuatro plantas, el monje se detuvo. Observó que la más pequeña, comenzaba a salir del suelo, la que le seguía acusaba un mayor crecimiento, la tercera tenía el tamaño de un arbusto y la cuarta era un árbol.

Señalando dichas plantas, dijo el monje a su discípulo:—Arranca la primera.

El niño obedeció y pudo arrancarla muy fácilmente.

—Bien; ahora saca la segunda. Hízolo así el niño; pero costóle algún trabajo.

—Es preciso arrancar también la tercera.

Con las dos manos, y hacien-

do un gran esfuerzo, el chico consiguió extraerla.—Y la última, ¿no te sientes capaz de arrancarla?, preguntó bondadosamente el anciano a su discípulo.

Había crecido tanto y era tan grueso el tronco de aquel árbol, que el niño ni siquiera se atrevió a poner sus manos sobre él y dirigió a su maestro una mirada en la que se leía toda su impotencia.

Entonces el monje dijo:

—He aquí, hijo mío, un ejemplo de lo que pueden nuestros hábitos y pasiones. Al principio, son fáciles arrancarlos de nosotros, pero si dejamos que ellos echen raíces en nuestra vida, llegarán a ser tan fuertes que no habrá poder alguno que pueda desarraigarlos. Veamos siempre sobre los primeros impulsos y sólo así conseguiremos dominarlos.

No hay por qué agregar que el niño comprendió muy bien la lección y se afanó, desde aquel día, en desechar los malos hábitos que habían tratado de enseñorearse de él.

Adelia Di Carlo.

SALON-TEATRO TRES RIOS

Empresa MORA Hnos.

¡GRAN ESTRENO! Sábado 21 de Febrero. ¡GRAN ESTRENO!

LA RALEA POR LA HESPERIA

Domingo 21: a las 8 en punto.—Soberbio estreno por la célebre y bella artista GABRIELLE ROBINNE en:

EL VUELO SUPREMO

Adaptación de la célebre novela de VALENTIN MALDESTA MM

SE ALQUILA

Una hermosa casa ubicada frente a la plaza de San Francisco de Mata Redonda, en la Sabana, 200 vs. del tranvía; rodeada de jardines, con sala, dos grandes dormitorios, escritorio, comedor, cocina, dos despensas, cuartos para sirvientes, dos baños y dos excusados de agua, fuerza eléctrica para cocina, teléfono, garage y arboleda.

Para más informes,

FRANCISCO ALVARADO

Aparido 127 — Teléfono 347

BENEFICIADORES DE CAFE

Hemos recibido manteados de 15 pies por 12 de pura lona

C. Martín & Co.

Teléfono 349

Comerciales

Maras de Fabrica

Se ha registrado la siguiente: *Delicia*.—en arco debajo del cual hay un triángulo con una punta abajo y cruzado por un lazo que dice "The Name Tens" como distintivo de productos alimenticios de fabricación y expendio de la casa *The Bayer Food Products Company* de Chicago (Estados Unidos.) *American Frandig Company* como distintivo de alimentos de fabricación y expendio de la casa *The American Frandig Company* de Nueva York.

En uso de licencia

Don Juan Gómez Alvarez Administrador del Ferrocarril Pacífico ha solicitado licencia para separarse de su puesto durante un mes.

Su objeto es descansar de labor que representa la administración de una empresa de importancia.

Es probable que emprenda viaje al exterior.

CLAVOS PARA EBANISTAS y construcción.

Cola para carpinteros.—De venta sólo por mayor en la Librería "La Express". Precios los más bajos de plaza.

A LOS COMERCIANTES

Quiieren Uds. comprar algunos artículos

A UN 25% MENOS QUE EN PLAZA?

VAYAN A LA

Tienda de Alajuelita

100 varas al Sur de Cesáreo García

Estatutos de la Asociación del Comercio de Costa Rica

I

La Asociación tiene por objeto el de velar por los intereses generales del comercio e industrias de la República, procurando su desarrollo, defensa y progreso, y la imposición de las prácticas y usos más en armonía con tales fines; así como la reforma o creación de las disposiciones legales que las rigen, o que tuvieren relación con las actividades que les corresponde. La Asociación es el órgano de comunicación del comercio e industrias del país con los Poderes Públicos en lo que se refiere a los citados intereses generales, y forma una entidad consultiva en lo que mira a los conflictos que pueden suscitarse entre los socios o entre los diferentes gremios en que esté dividido.

II

Componen la Asociación todos los comerciantes e industriales del país, y los que en adelante se dediquen al ejercicio de tales actividades, pero para gozar de los derechos y prerrogativas de la Asociación es preciso su incorporación en ella, bastando para ello el voto de admisión de la mayoría de la Junta Directiva General o de la Directiva del Gremio a que pertenecen.

III

La Asociación está regida por los socios que figuren en su lista general, reunidos en Asamblea General. Las sesiones tendrán lugar siempre que concurran por lo menos veinte socios presentes, y aunque todo acuerdo será tomado por mayoría de votos, no serán valederos sino también con la aceptación de la mayoría de los Presidentes de las Juntas Provinciales, y cuyo voto dará previa consulta con los demás miembros de la Directiva a que corresponda, por escrito, ya en el acto mismo de la sesión o posteriormente en el curso de tres días a contar de la notificación que deba hacerse por escrito, y que firmará de inteligencia. El sólo transcurso de dicho término sin merecer la contestación significará un voto afirmativo.

IV

Para el despacho corriente de los asuntos generales y para llevar la representación general de la asociación, se nombrará cada año una Junta Directiva General compuesta de un Presidente, dos Vice Presidentes, un Secretario, un Prosecretario, un Tesorero, un Fiscal, y diez Vocales. Cada Provincia tendrá una Junta Directiva particular integrada por igual

número y denominación de miembros y por un período de un año. Los Presidentes de las Directivas Provinciales serán Vocales de la Directiva General. Las Directivas Provinciales podrán nombrar Juntas Auxiliares compuestas de tres miembros, en los Cantones que juzgue necesario.

V

La Asamblea General se reunirá por convocatoria de la Junta Directiva General, pero puede instarse su reunión por medio de una solicitud suscrita por veinte socios por lo menos. En las Juntas Provinciales bastará para la convocatoria a las Asambleas Generales, con la solicitud de diez de sus miembros.

Fuera de los casos de Asamblea General, los acuerdos se tomarán por mayoría absoluta, sin otro requisito.

VI

La Asociación está obligada a resolver gratuitamente las cuestiones que se le someta en materia de su competencia, ya sea por los Poderes Públicos o Municipios, o por los gremios, o por la gestión de veinte socios.

VII

El capital social lo formarán: a) Las cuotas de los socios; y b) Las donaciones que se le hicieren.

VIII

Los gremios se organizarán y regirán independientemente, pero con sujeción a las bases anteriores, y se tienen en ese carácter: a) A los importadores de mercaderías en general; b) A los importadores de ferretería y maquinaria; c) Importadores de artículos de farmacia y perfumería; d) A los banqueros; e) A los Agentes de transportes y de aduanas; f) A los Aseguradores y Representantes de Casas Aseguradoras; g) A los Comisionistas y Representantes de Casas Extranjeras; h) A los tenderos al por mayor; i) A los tenderos al por menor y pulperos; j) A los industriales y demás que se acuerde en Asamblea General constitutiva.

IX

Dichos gremios no gozarán de este carácter mientras no se organicen por lo menos con un número de diez socios.

La Asociación durará diez años prorrogables y sólo podrá ser disuelta antes de este término si así lo solicita un setenta y cinco por ciento de sus socios reunidos en Asamblea General, en la que deberá acordarse el destino que deba darse a los haberes de la Asociación.

Labor de investigación

ROBOS - CAPTURAS - DETENCIONES

—Fue detenido el cochero nº 5 por no portar la Tarifa a la vista del público y por faltas a la policía.

—Detenido Manuel Sánchez, acusado de robo en perjuicio de Belsario Mena.

—Fueron citados para averiguar el asunto de un vestido Rodolfo Fonseca y Celso Cañas.

—Fue detenido José Velázquez para averiguar que hay de unas prendas de propiedad de Luis García y que éste le entregó para efectuar la venta y cuyo valor estima en \$ 500.00. Parece que el señor Velázquez no se volvió a ver con García lo que le inspiró sospechas. El asunto se investiga.

—A José Joaquín Hernández, se le decomisó una medalla de propiedad del popular macho Holtz que había obtenido como premio en los juegos de Sport celebrados en las fiestas cívicas de 1912-1913. La medalla había sido alterada colocándole una inicial, pero con otra medalla fué identificada y ya se encuentra en poder de la investigación.

—Continúa el decomiso de varios artículos desaparecidos de una casa importante de esta ciudad.

Ayer se decomisaron algunos objetos de loza en los pueblos de San Antonio de Belén y Desamparados, donde habían sido vendidos.

—De sus comisiones regresaron varios detectives de los pueblos de Desamparados y San Antonio de Belén. Hacia Grecia salió un detective para varias investigaciones de robos cometidos en ese lugar.

Labor del Departamento de Ankilostomiasis

El Departamento de Ankilostomiasis ha instalado una Inspección en Guadalupe, para emprender activa campaña en aquel cantón, contra la terrible enfermedad que callada y sigilosa mente mina la existencia de los trabajadores.

Se han hecho muchos exámenes en las personas y repartido medicinas.

Actualmente se construye en excusados y desagües, de acuerdo con las reglas sanitarias.

La labor de ese departamento es muy plausible y merece el apoyo de las personas que comprenden el beneficio de esa campaña.

Cafetaleros!!!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

Salitre de Chile

La próxima cosecha será enorme si usan este PRECIOSO ABONO. Queda poca existencia!!

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO. Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

Fallece a causa de malaria

Antier falleció en esta ciudad atacada de fiebre malaria, la señora Ramona Aguilar de Castillo.

La Jefatura de Higiene tomó las medidas del caso, para impedir la propagación de este terrible mal.

A los deudos de la extinta nuestro sentido pésame.

FAJAS DE TRANSMISION

Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN

EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

Reunión de cocheros

Anoche se efectuó en la Confederación de Trabajadores una reunión de cocheros con el fin de formar una sociedad colectiva.

Después de algunos discursos quedó formada la "Sociedad de Cocheros" nombrándose la directiva. La reunión terminó en el mayor orden.

Turno General

En Coronado habrá hoy un gran turno general a beneficio del templo. Habrá durante todo el día un servicio especial de camiones de la estación terminal del tranvía en Guadalupe a la cabecera de la villa. No dudamos que resultará muy alegre y animado este festival.

EL DIA NOTICIOSO

La agitación en Puntarenas ha terminado. Con el fin de que el orden no sea alterado, salió para ese puerto una comisión de policía a la orden del sargento Emilio Calderón. Esa comisión está compuesta de 10 policiales.

Hoy a las dos de la tarde se efectuará en la Confederación de Trabajadores una reunión de s a t r e s con el fin de discutir asuntos interesantes para el gremio. Informaremos del resultado.

Los empleados del comercio circularon una hoja suelta en la que indican que algunos compañeros, interesados también en el cierre dominical, asisten a los negocios el día domingo y recomiendan no desmayar y hacer valer sus derechos. Ofrecen publicar la lista de los comerciantes que no quieren aceptar el cierre dominical.

Hoy se efectuará un gran match de foot-Ball en el vecino pueblo de Moravia entre los teams "Roma" y "Juvenil". La filarmónica amenizará el acto.

La gran fábrica de refrescos "Santa Ana" tiene ya casi ter-

minado su nuevo edificio al lado Este del Edificio de la Tercera Sección de Policía, lado Sur de la Plaza de la Merced. Será un edificio elegante y cómodo.

El señor Director de Policía ha hecho saber a los Comandantes de las Secciones de Policía de esta ciudad, para que éstos a su vez lo hagan a sus subalternos, que en el Ferrocarril al Pacífico no puede viajar ningún policía sin el pase correspondiente.

Esta medida se ha dictado en vista de que se han cometido muchos abusos, al amparo del libre pase de la policía en ese ferrocarril.

Durante el verano se han estado haciendo la "saca de excusados" en esta ciudad. Esa saca se efectúa durante las noches y la materia es conducida en barriles cerrados a las haciendas de los alrededores de la ciudad. Todos estos trabajos se hacen con el correspondiente permiso y vigilancia de la autoridad sanitaria.

ACEITE DE MESA SUPERIOR CALIDAD.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".—Precios los más bajos de plaza.

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociar los en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

Solemnes honras fúnebres de don Vicente Basigó Virgili

Ayer, a las 9 a. m., fué trasladado el cadáver del apreciable extinto don Vicente Basigó Virgili, de la casa en que fué instalada la capilla ardiente y donde fué velado el cadáver turnándose los empleados y amigos del fallecido, al templo del Carmen, donde tuvieron lugar las solemnes honras fúnebres que precedieron al entierro.

En el centro de la nave se levantó un reglo catafalco, cubierto con cortinajes morados de valor, y rodeado de lujosos candelabros en los que ardían los cirios en gran cantidad.

Sobre él fué colocada la caja, única en la ciudad por su elegancia y estilo, de un color nogal acabado, con magníficas talladuras esquineras.

Se celebraron vigillas, misa y responso solemnes, oficiando el Presbítero Salvador Coll, ayudado por los Presbíteros Mariano Zúñiga y Ramón Alegría. En el coro, una orquesta de 10 profesores acompañaba los cantos rituales que ejecutaba un grupo de notables artistas entre los que anotamos los siguientes: Director y maestro de orquesta el inteligente y hábil artista don Manuel Coto, doña Zelmira Segreda de Capella, doña Angela Bustamante, señorita Gloria Pi-

gado, don Cano Aguilar y don Pedro Valverde.

A las 10.30 a. m. terminaron los oficios religiosos, iniciándose el desfile hacia el Cementerio General.

Abrió la procesión la carroza tirada por dos trancos de caballos cubiertos con mallas moradas; seguía la presidencia del duelo, formada por don Rafael Alvarado y empleados de la Casa Basigó y Alvarado, luego una compacta y numerosa concurrencia de señoras, señoritas y caballeros de nuestra alta sociedad y 12 landeaux, conduciendo innumerables coronas, testimonio del aprecio de que disfrutó en vida el señor Basigó.

El cadáver quedó depositado en la capilla de la familia Alvarado, en el Cementerio General, en espera del vapor que lo conduzca a España, su Patria, que él tanto estimó y quiso.

Entre las coronas anotamos las siguientes cintas: Empleados de Basigó y Alvarado, Rafael Alvarado Carrillo, Unión Española, Sociedad Española de Beneficencia, Banco Anglo Costarricense, Banco Internacional de Costa Rica, Club Internacional, Banco Mercantil de Costa Rica y Banco de Costa Rica.

Teatro Variedades

Domingo 22 de Febrero de 1920

Matinee:

Aladino y la Lámpara Maravillosa

Noche: ¡¡REGIO ESTRENO!!

La Honradez del Pecado

POR MARIA JACOBINI

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

COLEGIO MONTER Kindergarten etc. Educación Superior Complementaria. Se enseña Inglés en todos los grados. Los certificados de Educación Primaria que extiende el Colegio tienen valor legal. Está abierta la matrícula. Las clases empiezan el 1º de Marzo. Alumnos del año pasado deben matricularse antes de esta fecha para reservarse lugar. Pida Prospectos.

DE OCASION Vendo una finca productiva a media hora de la capital camino bueno para coche situada en San Antonio de Desamparados. Consta de 40 manzanas más o menos: 10 m. de café, 12 de potrero, 2 de caña y 14 de montaña para leña. Tiene buena casa amueblada y grande contra temblores y ora para mandador; agua de cañería propia; hay una instalación completa para fabricar tejas extranjeras y del país con galerones y horno.—Informará el DR. M. FISCHER.

AVISOS NUEVOS

Cuadros perdidos Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M.—Tienda de Mata & Co.

Escuela de Música "Santa Cecilia"

a matrícula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el primero de marzo.—El Director, J. J. VARGAS CALVO.

LA SEÑORA o señorita que en la noche del lunes último, estando en un palco del piso alto del TEATRO AMERICANO perdió un arete, puede pasar por la Administración de este diario, que dando las señas y mediante el pago de este aviso, se le entregará.

Se desean alquilar tres habitaciones con o sin muebles, en casa particular para tres personas extranjeras. Ofertas al apartado 831.

Casa Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

SE VENDE

Se venden muebles y artículos caseros por familia americana—Carpets, camas, sillas, mesas, cocina eléctrica, horno eléctrico, espejos, platos de cocina. Casa de Mr. Osborn Pitta más informes pulperia, "La Luz" calle del Tranvía a San Pedro.

Tabla y tabillita de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laborinto".

Finquita Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotina.—F. Rudín.—Orotina.

Vendo UN PIANO fábrica alemana en cuatrocientos cincuenta colones en muy buen estado. Se darán informes en esta oficina.

Kodak tamaño tarjeta se vende una.—Dirigirse al Apartado 459.

Preciosos Juegos de comedor desde \$128 a \$800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

VERME-OL Remedio contra lombrices.—Sabe a "YERBABUENA". BOTICA ORIENTAL.

Nuevo surtido de ropa interior fina y artículos para baile le ha llegado a Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta Alsina.

SE COMPRA

Compro un trapiche de segunda mano n.º 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

Apartado 699 LA COLOMBIANA Teléfono 751

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general, que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos, elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para caballeros.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para señoras.

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarzas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513. Contiguo Lechería Alberto González. Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos

Ya llegó BOZA

IMPRESA EL HOMBRE LIBRE

Pedid siempre COGNAC 'DOMECC'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes — San José C. R.

Movimiento Diario

FEBRERO

22

DOMINGO

Primero de cuaresma. Llamado Invocabit o de la Tentación. La Cátedra de San Pedro en Antioquia.

SANTORAL

Santos Victorio y Valerio mártires.

EFEMERIDES ASTRONÓMICAS Fase lunar, luna nueva.

MAREAS

Pleamar, playa de Puntarenas a las 5-30 a. m. y a las 5-50 p. m. En el muelle del Estero 20 minutos más tarde.

TRIBUNALES

No hay señalamientos para el lunes.

NACIMIENTOS

Germán de Jesús, de Juan de Dios Alfaro y Etelvive Bonilla.

Manuel de los Angeles, de Caridad Bejarano.

Innomiada, de Carlos Cantillo y Ramona Aguilar.

Gladis Violeta, de Roberto Castro y Elena López.

Elsa María, de Arroyo y Tule Zúñiga.

Lía Ester, de José Joaquín Arlas y Hortencia Guevara.

Adela Josefina, de Celso Gamboa y Delfina Rodríguez.

DEFUNCIONES

Saturnino Solano, 65 años, San José.

Teatro TREBOL

Domingo 22 de Febrero

MATINEE

Reina de las operetas en 3 actos:

LA MASCOTA

NOCHE

Regio estreno clásico.—La inmortal zarzuela en tres actos:

EL MILAGRO DE LA VIRGEN

Teatro MODERNO

Domingo 22 de febrero

MATINEE.—La sensacional serie

ELMO EL INVENSIBLE

NOCHE

Extraordinario suceso!

La película histórica

Mis cuatro años en Alemania

Por el Embajador GERARD

Sensación indescriptible

Mañana lunes, Gran Final de

LA GRAN JUGADA

Aclarando

Sr. Director de:

El Hombre Libre.

P.

Muy señor mío.

En el número de hoy de su importante periódico aparece una nota informativa, en la que se da cuenta de una estafa cometida por un señor Francisco Granados.

Como yo llevo ese mismo nombre, y soy empleado de la Imprenta Alsina, desde hace más de quince años y en vista de que esa publicación, puede dañar mi reputación de hombre honrado, ruego a Ud. se sirva poner en conocimiento del público que no

soy yo, el aludido en esa inserción.

En espera de ser complacido, me suscribo su atento y seguro servidor.

FRANCISCO GRANADOS

(a) Valencia

San José 21 de Febrero de 1920

Queda complacido el señor Granados.

Pasante de Abogado

Después de muy lucidas pruebas ha obtenido el título de Pasante de Abogado el distinguido joven Leovigildo Morales Ramírez, aprovechado estudiante herediano en quien han depositado grandes esperanzas para lo futuro los que lo conocen a fondo.

Municipalidad de San José

Orden del día de la sesión ordinaria, que se celebrará el 23 de febrero de 1920, a las 7 1/2 p. m.

1.—Lectura de contestaciones de otras Municipalidades respecto al asunto Neo Salvaresan.— Proyecto de acuerdo del Regidor Sr. Trejos.

2.—Oficio del Procurador Municipal respecto al juicio promovido por don Manuel de J. Castro C.

3.—Arreglo propuesto por don Edmundo Gutiérrez para poner fin a un juicio.

4.—El Sr. Ralnero Cavichioni pide revocatoria de un acuerdo.

5.—Informe del Sr. Ingeniero Municipal en memorial referente a pavimentación de calles con madera.

6.—Proyecto de acuerdo del Regidor Ortiz en favor del Asilo de Incurables y Mendigos.

7.—Indicación de don Jesús M. Castro para el mejor servicio del tranvía.

8.—Nombramiento Juntas de Educación de San Sebastián y Curridabat.

9.—Varios memoriales sobre aumento de sueldos.

10.—Nombramiento miembros Junta Edificadora de la Iglesia de Curridabat.

11.—Don Julio Molina Castro propone comprar una finca municipal.—Informe.

12.—La señora Dolores Chaves Chanto ofrece en venta una finca.—Informe.

13.—Don Miguel Borges Pérez propone la construcción de unas callejuelas.—Informe.

14.—La señora Dolores S de García propone una transacción. Informe.

15.—Oficio del Agente Principal de Policía Municipal referente al Hospicio de Huérfanos.

16.—Oficios de los Síndicos de Las Pavas y El Zapote.

17.—Informes semanales sobre aceras y canoas.

18.—Solicitud lote Carit, de la señora Agustina v. de Carmona.

19.—Traspos de tramos del Mercado.

20.—Nuevo informe de la Comisión Calificadora del Comercio.

Secretaría Municipal, San José 21-II-1920.—Por la copia,—B. SÁENZ,—Auxiliar.

Aprensiones

El jefe del Resguardo de Atenas, don Nicolás Masís, capturó en el lugar denominado Jesús de Atenas una instalación para sacar alcohol. El decomiso se hizo en terrenos de doña Susana Aguirre v. de Umaña, en presencia de los testigos Liborio Carvajal, Rafael Zúñiga y Francisco Vargas.

La instalación fue encontrada a la orilla de un yurro que cae de una peña; se componía de una hornilla de ladrillos y barro como de un metro de lado y un barril conteniendo 175 litros de fermento. Este barril estaba conectado con una caña de bambú como de 10 metros por donde llegaba el líquido. Además se encontró un caldero de lata, un tarrito pequeño y dos huacales. Siguiendo los trillos que llegaban a la fábrica llegaron a la casa de la citada señora Aguirre de Umaña.

Todo lo decomisado fue enviado a esta ciudad. Vino también el señor Ernesto Umaña, hijo de la señora perjudicada, quien responderá a cargos.